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„eRstaunlich weniG kRitik an 
impoRtsubstitution“
wie wirken sich die russlandsanktionen auf ihre arbeit konkret aus?

die Rekrutierung von führungskräften ist weder von den „westlichen“, noch von den 
russischen sanktionen direkt betroffen. 
wir spüren die auswirkungen allerdings indirekt durchaus. besonders kleinere eu-
ropäische unternehmen sind verunsichert, was die Risiken eines engagements auf 
dem russischen markt betrifft. hier besteht sicherlich die Gefahr, dass unternehmen 
chancen ungenutzt liegen lassen, weil sie sich statt in Russland auf anderen märk-
ten engagieren. 

einige unserer kunden sind von den exportverboten direkt betroffen – etwa, weil 
sie in den russischen verteidigungssektor geliefert haben. diese aktivitäten sind un-
ter dem bestehenden sanktionsregime selbstverständlich unmöglich geworden. der 
verkauf von dual-use-Gütern ist aufgrund der damit verbundenen prüfungen heute 
deutlich aufwändiger.  

ein problem für europäische unternehmen sind sicherlich auch die us-amerikanischen 
sanktionen. deren bestimmungen sind oft derart vage formuliert, dass Risiken aus 
deren möglicher extraterritorialer wirkung kaum sicher abzuschätzen sind. hinzu 
kommt, dass stets mit einer verschärfung der amerikanischen sanktionen gerechnet 
werden muss. die daraus resultierende unsicherheit ist für die unternehmen belas-
tend, vor allem für solche mit nennenswerten aktivitäten in den vereinigten staaten. 

mache firmen verzichten deshalb ganz auf Geschäfte in Russland - ein beispiel 
ist das eines deutschen immobilienunternehmens, das die akquise von objekten 
in moskau und st. petersburg erwogen hatte. nach längerer überlegung hat die 
firma von einem markteinstieg in Russland abstand genommen, ausdrücklich unter 
verweis auf Risiken aus möglichen künftigen us-sanktionen.   

welche rückmeldungen erhalten Sie von ihren Mandanten zu den auswirkungen 
der Sanktionen auf das russlandgeschäft?

leider werden in der öffentlichen debatte in deutschland – wie übrigens auch in 
Russland – regelmäßig mehrere sachverhalte vermischt, die eigentlich voneinander 
getrennt betrachtet werden müssten. 

zum einen gibt es die westlichen sanktionen. diese richten sich gegen Geschäfte 
mit bestimmten russischen branchen, den export bestimmter produkte und transakti-
onen mit namentlich gelisteten personen und institutionen. dazu kommen russische 
Gegensanktionen, die vor allem den import von lebensmitteln aus den westlichen 
ländern verbieten. 

Christian Tegethoff
Geschäftsführer 
ct executive search
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parallel dazu verfolgt die russische Regierung eine politik der importsubstitution. zu-
sammenfassend geht es darum, den warenimport nach Russland zu reduzieren und 
unternehmen dazu zu bringen, in Russland zu produzieren.

nach meiner wahrnehmung hat die importsubstitution größeren einfluss auf die Ge-
schäftstätigkeit europäischer unternehmen, als dies bei den sanktionen der fall ist. 
letztlich handelt es sich bei dem importsubstitutionsprogramm um ein bündel von pro-
tektionistischen maßnahmen, mit denen ausländische lieferanten bei ausschreibungen 
mit staatlicher beteiligung gegenüber lokalen wettbewerbern benachteiligt werden.

von seiten europäischer unternehmen und wirtschaftsverbände ist dazu erstaunlich 
wenig kritik zu hören. stattdessen wird oft lautstark die Rücknahme der westlichen 
sanktionen verlangt, deren schädliche auswirkungen auf die deutsche und europäi-
sche wirtschaft mit hohen milliardenbeträgen beziffert werden. 

für mich ist fraglich, ob diese überwiegend auf selbstauskünften der unternehmen 
beruhenden angaben sauber zwischen sanktionsschäden und einbußen trennen, 
die sich aus der importsubstitution und der generell durchwachsenen konjunktur in 
Russland ergeben.

unklar ist, ob die russische Regierung die importsubstitutionspolitik im fall einer Rück-
nahme der sanktionen einstellen würde. persönlich habe ich hier große fragezeichen. 

welche Faktoren bestimmen die arbeit auf dem russischen Markt?

neben der importsubstitution und den sanktionen ist es vor allem der schwache Rubel, 
der das Geschäftsumfeld in Russland in den letzten Jahren geprägt hat. 
im vergleich zu 2013 hat der Rubel gegenüber euro und dollar um fast 40 prozent an 
wert verloren. dies führte zu einer massiven verteuerung von importwaren für den rus-
sischen kunden, der sich in der folge verstärkt bei lokalen produzenten umgesehen hat. 

die wettbewerbsfähigkeit der russischen wirtschaft und des standorts Russland ist 
in den letzten Jahren aus kostensicht deutlich gestiegen. angesichts geringerer lohn- 
und anderer faktorkosten ist die produktion in Russland attraktiver geworden. davon 
profitieren natürlich auch ausländische unternehmen, wenn sie sich für eine lokali-
sierung entscheiden. 

ein eher hemmender faktor ist das seit längerem schleppende wirtschaftswachstum. 
im ersten Quartal 2019 ist die wirtschaft nur um 0,5 prozent gewachsen, für das 
Gesamtjahr erwartet das wirtschaftsministerium 1,3 prozent. das sind für Russland 
schwache zahlen; kurzfristig ist nicht erkennbar, woher impulse für höhere wachstums-
raten kommen sollten. 

das ressourcenreiche Russland bietet trotzdem eine vielzahl von chancen, die jedes 
unternehmen für sich prüfen sollte. die ganz überwiegende zahl der internationalen 
firmen hat Russland auch während der turbulenzen ab 2014 nicht verlassen, son-
dern arbeitet weiter an der Realisierung der potentiale, die der markt zu bieten hat. 
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„tRotz schwieRiGkeiten ein 
inteRessanteR maRkt“

welchen Sanktionen unterliegen die Geschäfte von Symrise in russland?

unsere produkte unterliegen keinen westlichen sanktionen, wohl aber den russischen 
Gegensanktionen auf argarprodukte, zu denen übrigens auch salz gerechnet wird. 

wir haben unsere Rohstoffe früher unter anderem aus europa und den vereinigten 
staaten importiert, dies ist nun nicht mehr möglich. heute kaufen wir weltweit 
oder, wenn es eben geht, lokal ein. das ist nicht einfach, weil bei vielen anbieten 
die von uns benötigte Qualität nicht da ist oder es die benötigten verarbeitungs-
stufen nicht gibt. 

lange haben wir zum beispiel kein zwiebelpulver in entsprechender vermahlung 
und Geschmack gefunden. dieses ist ein entscheidender faktor: wenn sie einen 
fußballabend planen oder ihrem date kartoffelchips mit erbsengroßen knoblauch-
stückchen servieren, dann kann die sache schnell vorbei sein! 

so kaufen wir zwiebelpulver heute in china und importieren salz unter anderem 
aus weißrussland. entscheidend ist bei salz neben der korngröße auch die form 
der chloride – wenn die nicht passt, dann funktioniert es chemisch nicht, und sie 
bekommen am ende einen zitronengelben paprikachip. 

welche Vor- und Nachteile ergeben sich aus den Sanktionen für ihre Branche?

Grundsätzlich ist die lokalisierung im lebensmittelsektor zu begrüßen. wieso sollte 
ein land wie Russland sich nicht selbst ernähren? die lokale produktion von lebens-
mitteln ist sicher ein schritt in die richtige Richtung. 

ich möchte aber auch deutlich sagen, dass wir schon vor verhängung der sanktio-
nen in Russland investiert haben. politische Rahmenbedingungen sind kein stabiler 
faktor. wir richten uns bei investitionsentscheidungen nicht nach der politischen 
wetterlage, sondern nach dem marktpotential und reellen Geschäftschancen. wenn 
der businessplan nicht stimmt, helfen auch die Rahmenbedingungen nicht.

die lokalisierung ist in Russland inzwischen zwar zu einem nationalpatriotischen 
dogma geworden, aber unter dem strich ist der ansatz richtig, zu investieren. al-
lerdings sind in Russland hergestellte produkte inzwischen manchmal sogar teurer, 
als die frühere importware. 

das ist eine der schattenseiten der sanktionen, die wettbewerb aus dem markt ge-
nommen haben, und weniger wettbewerb bedeutet sehr schnell auch höhere preise. 
auch die russische Regierung kann die Gesetze des marktes eben nicht einfach 
außer kraft setzen. 

Stephan Schulte 
ist Geschäftsführer der 
russischen landesgesellschaft 
der symrise aG. das m-daX-
unternehmen beschäftigt 
sich mit der produktion von 
duftstoffen und aromen, die 
vor allem in nahrungsmitteln 
und hygieneprodukten 
verwendet werden. symrise 
betreibt eine produktion bei 
moskau und beschäftigt etwa 
125 mitarbeiter in Russland.
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welche weiteren Faktoren behindern die Geschäftstätigkeit in russland?

Ganz klar bürokratismus und korruption. wir sehen uns mit zahlreichen audits 
diverser kontrollorganisationen konfrontiert, die mit teils widersprüchlichen gesetz-
lichen Regelungen hantieren. dadurch weiß man als unternehmen oft nicht genau, 
wo man steht.  
die korruption ist immer noch ein riesiges Geschäft - nach meiner wahrnehmung 
nimmt sie eher zu als ab – allen bauernopfern zum trotz. auch als deutsche firma 
darf man nicht unbedingt auf mildere behandlung durch die behörden hoffen. 

wie schätzen Sie das Potential und die Perspektiven des russischen Marktes für ihr 
Unternehmen ein?

wir sehen den markt weiterhin positiv, gegessen wird auch in der krise. durch 
die lokalisierungspolitik und die sanktionen ist der druck auf unsere kunden groß, 
in Russland zu produzieren. Gemessen am europäischen markt ist der pro-kopf-
verbrauch in unserem segment noch relativ niedrig, zusammen mit dem lokalisie-
rungsdruck ergibt sich für uns ein wachstumspotential, das interessanter ist als in 
den traditionellen gesättigten märkten.

wir investieren jedenfalls trotz aller politischen turbulenzen weiter – am 11. Juli 
werden wir eine produktionslinie für flüssigaromen in betrieb nehmen. 
 
Für wann rechnen Sie mit einer rücknahme der gegenseitigen Sanktionen?

ich wundere mich immer über das Gezeter darüber, dass die sanktionen unwirksam 
seien und deswegen zwingend wegmüssten. entweder man akzeptiert sie grund-
sätzlich als politisches mittel, der derzeitige amerikanische präsident setzt sie ja 
offenbar auch als ökonomische waffe ein, oder eben nicht, darüber kann und muss 
man streiten. Gewinner jedoch gibt es selten, deswegen sind alternativen im um-
gang miteinander gefragt und irgendjemand muss den ersten schritt tun. 

die historie hat aber auch eins gelehrt: sanktionen wirken, wenn überhaupt nur 
langfristig, das haben die beispiele südafrika und iran gezeigt. aber das waren 
noch andere zeiten und wir sollten von den politikern durchaus mehr phantasie und 
kreativität erwarten, politische differenzen auf anderen wegen zu schlichten.

die bedingungen für eine Rücknahme der sanktionen werden vom westen ja ge-
betsmühlenhaft wiederholt. die dinge müssten sich im sinne von minsk-2 bewegen, 
der knackpunkt ist derzeit die situation in der ostukraine. der schlüssel zur lösung 
liegt sicherlich auch, aber nicht nur, bei Russland. wenn sich beide seiten nicht 
bewegen, dann wird es wohl noch einige zeit dauern, bis die sanktionen fallen. 

trotz aller schwierigkeiten ist Russland ein interessanter markt – mit der richtigen 
strategie lassen sich die potentiale verwirklichen.   
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„zu veRnünftiGeR zusammenaRbeit 
zuRückkommen“

wie gehen die russland-Geschäfte in Zeiten von Sanktionen und importsubstitution?

alles in allem sind unsere betriebe momentan gut ausgelastet. wir verkaufen vor allem 
in die Glasindustrie und an Gießereien. andere interessante zielbranchen sind der 
baustoffbereich und die kunststoffindustrie. in den letzten zwei Jahren hat sich die nach-
frage verbessert. wir erwägen sogar eine erweiterung unserer produktionskapazitäten.

allerdings sind die marktpreise für unsere Rohstoffe auf einem niveau, welches einen 
langfristigen substanzerhalt schwer darstellbar macht. die preise müssten für ein nach-
haltiges wirtschaften und notwendige investitionen in hohe produktqualitäten deutlich 
höher liegen.  

wir haben in Russland in den vergangenen zehn Jahren mit einer hohen volatilität 
leben gelernt. bis 2009 sahen die wachstumsraten vielversprechend aus. nach der 
krise erlebten viele zunächst eine relativ schnelle erholung des marktes. 

ab 2014 offenbarten sich, auch hervorgerufen durch den konflikt um die ukraine, ei-
nige wirtschaftliche verwerfungen. aber auch hier ging es durch gezielte fördermaß-
nahmen zumindest teilweise wieder bergauf. zurzeit leben wir eher in einer gewissen 
unsicherheit zum weiteren fortgang – auch, aber nicht nur bedingt durch sanktionen. 

wir müssen abwarten, wie es weitergeht. kurzfristig bin ich nicht übermäßig optimis-
tisch. mittel- und langfristig glaube ich, dass Russland sein potenzial entfalten wird. 
wenn wir nicht optimistisch wären, hätten wir 2018 auch nicht unsere vierte produk-
tionsstätte im Gebiet wladimir in betrieb genommen. 

welchen Sanktionen unterliegen die Geschäfte der Quarzwerke in russland?

wir unterliegen den sanktionen in den meisten fällen nicht direkt, da wir mit unseren 
russischen betrieben hier lokal produzieren. somit gelten wir nach russischer lesart mit 
unseren Gesellschaften im land als einheimisches unternehmen. unsere treue wird 
sehr geschätzt.

längerfristig sehe ich aber als konsequenz aus protektionismus und sanktionen ein ver-
ringertes wirtschaftswachstum – übrigens nicht nur für Russland, sondern für alle seiten. 

unsere russischen kunden sind mit dringend benötigten modernisierungen ihrer wer-
ke vorsichtig oder haben momentan beschränkten zugriff auf finanzielle und technolo-
gische Quellen. das bremst ein generelles wachstum und davon werden wir schluss-
endlich am beginn der lieferkette auch betroffen sein. ich hoffe daher auf vernunft 
aller seiten und eine schnelle Rückkehr zur normalität. 

Jens-Uwe Klemens 
ist Geschäftsführer der 
Quarzwerke Gmbh mit sitz in 
frechen. das mittelständische 
familienunternehmen baut 
seit 135 Jahren mineralische 
Rohstoffe ab, bereitet diese auf 
und handelt die aufbereiteten 
und veredelten produkte. die 
Quarzwerke sind seit über zehn 
Jahren im russischen markt aktiv, 
betreiben in Russland vier werke 
und beschäftigen dort knapp 
500 mitarbeiter.
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welche Vor- und Nachteile ergeben sich aus ihrer Sicht aus den Sanktionen?

protektionistische maßnahmen erscheinen kurzfristig für einige positiv, weil die 
schwächere einheimische industrie zunächst vor wettbewerb geschützt wird und 
einen neuen impuls bekommt. einige glauben, dass dies zur schnellen entwicklung 
beitragen wird. vielleicht ist dem auch so. langfristig funktioniert es allerdings nicht, 
weil innovationen und technologische schübe ausbleiben. wettbewerb hilft bekannt-
lich, sich zu stärken.

heute verzeichnen wir in Russland ein jährliches wirtschaftswachstum von 1-2 pro-
zent, bräuchten aber eher 5 prozent und mehr. schlussendlich ist das unbefriedi-
gend für unternehmen, die arbeitnehmer, deren Gehälter nicht wachsen, und den 
staat – kurzum alle stakeholder. die konjunktur zieht nicht an. mittel- bis langfristig 
wirken sich sanktionen und marktabschottung negativ aus. 

welche weiteren Faktoren behindern die Geschäftstätigkeit in russland?

ich betrachte das aus sicht eines wirtschaftlich aktiven unternehmens. es gibt auch 
regionale unterschiede. der markt ist aber oftmals nicht transparent. die verwal-
tung arbeitet in vielen bereichen wenig effizient. die infrastruktur wäre vielerorts 
zu verbessern. ich würde mir hier insgesamt eine liberalere wirtschaftsordnung mit 
stärkerem fokus auf entwicklung wünschen.

ein weiteres thema ist die verfügbarkeit qualifizierter arbeitskräfte, vor allem abseits 
der zentren. das ausbildungsniveau ist, was die theoretischen Grundlagen angeht, 
zufriedenstellend. es wird aber noch zu wenig nach dem wirklichen bedarf der in-
dustrie ausgebildet. hier gibt es einige gute initiativen, die auch von mitgliedsunter-
nehmen der deutsch-Russischen auslandshandelskammer vorangetrieben werden.

positiv möchte ich aber die finanzpolitik der zentralbank hervorheben, die offenbar 
kluge wege gefunden hat, Rubelkurs und inflation zu stabilisieren. finanzpolitisch 
steht Russland meiner meinung nach auf einem soliden fundament.

wie schätzen Sie das Potential und die Perspektiven des russischen Marktes für die 
Quarzwerke ein?

wir hätten nicht in Russland investiert, wenn wir nicht zuerst chancen sehen wür-
den. ich sehe langfristig sehr wohl das riesige potential des landes mit all seinen 
Ressourcen. 

allerdings braucht Russland modernisierung und höhere effizienz in allen berei-
chen. dafür ist u.a. ein ende von protektionismus und sanktionen erforderlich. Russ-
land benötigt einen fairen anschluss an den weltmarkt, zum gegenseitigen vorteil. 
aufgrund der regionalen Gegebenheiten und Geschichte bietet sich dafür eine sich 
kontinuierlich vertiefende kooperation zwischen Russland und der europäischen 
union an. 
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Für wann rechnen Sie mit einem Fall des gegenseitigen Sanktionsregimes?

das sollten sie die politik fragen! machen wir uns nichts vor, momentan scheint mir 
der blick auf Russland sehr einseitig geprägt zu sein.  manche, an das sanktionsre-
gime geknüpfte bedingungen erscheinen mir nicht realistisch. hier müssen andere 
möglichkeiten entwickelt werden, um die verhältnisse zu verbessern. 

teile der deutschen politik handeln aus meiner sicht nicht logisch. im endeffekt wer-
den aber z.b. mit der frisch unterzeichneten absichtserklärung zur „effizienzpartner-
schaft“ oder der unterstützung von nord stream 2 richtige impulse gesetzt.

ich denke, dass die sanktionen nicht kurzfristig verschwinden werden. ich möchte 
an alle seiten appellieren, die latte für eine lösung niedriger zu hängen. meiner 
meinung nach sollten alle beteiligten so schnell wie möglich zu einer vernünftigen 
zusammenarbeit zurückkehren, aus der alle vorteile ziehen werden.   
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